

# Murcia El Liberal Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres  
1. CRÉDITO PÚBLICO, 1.  
Número suelto 5 céntimos

Suscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestres  
25 ejemplares 75 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

## Última edición del sábado. -- PARA EL DOMINGO 23 DE OCTUBRE



D. O. M.

EN SUFRAGIO DEL ALMA  
DEL SEÑOR

D. Rafael García de las Bayonas y Fernández

Y DE LA DE SUS PADRES

Se dirán misas mañana lunes 24 en la iglesia de la Merced, desde las ocho hasta las doce, de media en media hora.

Su esposa, hijas, hijos políticos, nietos y demás familia,

Ruegan á sus amigos se sirvan asistir á estos cultos y encomendar á Dios las almas de los finados, por lo que les quedarán reconocidos.

Murcia 23 de Octubre de 1904.

### La muerte de Bartholdi

El escultor de la Libertad iluminando al mundo acaba de morir.

Yo le hice en otro tiempo una visita. Aún tengo presentes sus palabras. Aún veo su estudio, lleno de cosas bonitas, de cosas que miden dos metros, de cosas más grandes que un toro, de cosas que llegan hasta el techo.

—Son fragmentos de mi estatua de la Libertad—maurra el viejo maestro.

Y en su acento se nota que toda su vida está dominada por la obra colossal que se alza allí en el otro mundo á la entrada del puerto yankee, con su faal gigantesco en la diestra.

Bartholdi estaba predestinado á hacer grande. Su primera obra fué una estatua de diez metros de altura, un *General Rep.* que no pudo entrar en el salón oficial por ser más grande que las puertas del Palacio de la Industria. Luego su bronce y su mármol han ido creciendo, hasta dejar muy atrás las grandes figuras de *Barata* y del *San Carlos*.

Este deseo de hacer grande ha dado origen á la leyenda parisienne que representa á Bartholdi como á un coloso del arte contemporáneo, como á un monstruo de orgullo, como á un imaginativo febril, cuyo ensueño dorado consistía en dar vida á una obra más grande que la torre Babel.

Legenda falsa... Bartholdi es el más modesto de los obreros y el más sencillo de los hombres.

Alto, pálido, con la barba gris y el traje humilde, más bien parece un bibliotecario de provincia que un gran artista de París.

Y ya que he comenzado á avivar los recuerdos de mi visita, permítame que continúe repitiendo más evocaciones. Entrémos en su palacio de la rue d'Assas.

La primera que se ve en el taller es una estatua de Colón. El descubridor está representado en el instante más artístico de su vida, después del estudio, antes del triunfo, cuando su madre abandona el compás y sus pupilas se dilatan contemplando el miraje de un mundo nuevo. Los escultores italianos, que han poblado de almirantes de bronce los jardines de América, tratan siempre de hacer compendios piterescos, y dan al gran navegante genevés un aspecto de conquistador y de sabio, poniéndole en la diestra un estandarte y en la siniestra una esfera ó un mapa. Bartholdi ha renunciado al gesto clásico para dar á Colón su verdadera actitud de creyente, de visionario, de profeta...

—Esa figura—me dice el artista—es el original de una de mis obras menos populares y más olvidadas. Yo la destinaba á una calle de París ó á una plaza de Italia; pero en la Exposición de Chicago un millonario se enamoró de ella y me la compró para hacerla fundir en plata maciza. ¡Los millonarios americanos son irresistibles!

Como está última frase me hiciera sonreír, Bartholdi me dijo de una manera casi bruce:

—Yo no soy interesado, no; más todo soy artista; mis ideas valen más que todo el oro del mundo.

Y para probarme que decía verdad, me refirió detalladamente la historia del palacio de Longchamps, en Marsella.

Hace unos cuarenta años, los marseleses quisieron construir tres grandes edificios en la colina de Longchamps: uno para el Museo de Pintura, otro para el Museo de Historia Natural y el tercero para servir como *chateau d'eau*. La Municipalidad abrió un concurso de arquitectura, ofreciendo quince ó veinte mil francos al artista autor del proyecto más interesante. Bartholdi, que entonces no tenía sino veinte años, envió un plano acompañado de dos modelos completos en yeso. Cuando el Jurado abrió los pliegos que contenían los nombres de los concurrentes, Bartholdi fué eliminado por ser menor de edad legal. Algunos meses más tarde, Esperandieu recibió el encargo definitivo de construir los monumentos por cuenta del Municipio. Los trabajos de construcción duraron doce años, al cabo de los cuales la gran ciudad del Mediodía, orgullo de sus tres nuevos palacios, se propuso hacer una magnífica fiesta inaugural. Bartholdi quiso admirar la obra de su concurrente afortunado, y tomó, una noche, el camino de Marsella.

¡Cuán no sería su asombro al ver que la obra tan aplaudida estaba hecha conforme á sus propios planos y modelos!

—Naturalmente—dice el gran escultor—yo me quejé á los tribunales y conseguí que la Municipalidad me pagase á mí la obra; pero eso es lo menos importante, y más me habría gustado que le dieran al otro el dinero y que me dejaran á mí la gloria que justamente me pertenecía.

Si la gloria ha sido ingrata para con el arquitecto, no así para con el escultor. ¿Quién no ha sido hablar del León de Belfort?

¿Quién no ha visto una fotografía del grupo de *Suiza* recorriendo á Estrasburgo? ¿Quién, en fin, no conoce la fama de esa gigantesca estatua de la Libertad iluminando al mundo, que está hoy considerada como una de las siete maravillas del Universo moderno, y como la única rival artística de la Torre Eiffel? Sin duda, estas creaciones no valen, realmente, tanto como un medallón elvidado de David ó un busto desconocido de Rodin; pero siempre son obras magistrales por la intensidad del esfuerzo que representan. Bartholdi mismo considera más bien sus estatuas monumentales de Nueva York y de Belfort como *letras de fierro* que como realizaciones estéticas.

—El único que ha sabido hablar de mi Libertad iluminando al mundo—dice—es Charles Blanc.

Hacer una figura de cuarenta y seis metros de alto es como jugar toda una fortuna á la lotería; el artista ve perfectamente su modelo de tres ó cuatro metros; pero luego, cuando principia el trabajo de la ejecución definitiva, cada fragmento adquiere una vida nueva y un movimiento especial que casi es imperceptible en un análisis de los detalles; pero que, al fin, desarmeniza el conjunto. Si usted supiera lo mucho que he trabajado para conseguir que los obreros no rompieran la armonía de mis líneas inferiores! Durante años y años fui el mismo tiempo director de fábrica de bronce, contra-maestré de carpintería, jefe de fundición, profesor de dibujo, todo para estar seguro de que cada bronce, cada bronce, cada una de mis estatuas correspondía á su conjunto. ¡Cuánto trabajo! ¡Cuánta paciencia! Y, sin embargo, aquellos fueron los días más bellos de mi vida.

Después de contemplar en silencio durante algunos instantes una fotografía de *La Libertad*, volvíse hacia mí y presiguió:

—El León de Belfort también me hizo pasar ratos muy malos y muy intensos: la melena sólo me costó más de seis meses de estudios imprecisos... Comó entonces era yo más fuerte que ahora, levantábase con el sol para trabajar mientras duraba la luz del día. Por las noches mis únicos lugares de diversión eran los circos de fieras. Iba á ver leones, y al regresar todavía le robaba algunas horas al sueño para dibujar melenas y más melenas... Tanto trabajé, que en pocos meses hice mi obra entera, salvo la melena... ¡La melena, Dios mío, la melena! Cien veces la modelé y cien veces la destruí. Cada pelo era para mí una dolorosa obsesión... Pero jamás me arrepentiré de haberme hecho sufrir á mí mismo tanto, porque, sólo gracias á estos tormentos tengo hoy el orgullo de saber que mi obra es perfecta...; sí, perfecta... Vea usted los bocetos...; son numerosos...

Y, en efecto, la gran sala del segundo piso más parece un Museo de vaciados zoológicos que un estudio de artista. ¿Cuántos leones de yeso hay allí?... ¡Mil! ¿Diez mil?... Lo cierto es que yo llegué á sentir tanta melena, ante tantísima garra, algo de la obsesión del mismo Bartholdi.

Lo que más me ha llamado siempre la atención al recorrer los catálogos de las obras del gran escultor, es la ausencia casi absoluta de elemento femenino. Sus mujeres son simples abstracciones, estúpidos símbolos. Envejecidas en cascos ó castanamente despidas, representan una imagen, una idea, un época. En cuanto á la carne misma, á la carne voluptuosa ó dolorosa, jamás en ninguno de sus bronce, en ninguno de sus mármoles.

—Eso—declama un amigo—es por una cosa íntima: Bartholdi tiene una mujer tan selesa que no le permite acercarse al cuerpo femenino, ni aun en piedra.

Pero el escultor ríe cuando alguien le habla de esto. Ríe y dice:

—Mi obra está llena de vibraciones amorosas, llena de carnales creaciones... Lo que hace dudar de mi entusiasmo por la mujer es la majestad que siempre he dado á las estatuas femeninas. En el fondo soy tan amante de la eterna Venus como el mismo Scopas... ¿Sonríe usted?...

Y sonríe, en efecto. Y hoy, diez años después, al reproducir estas palabras, aún sonríe. ¡La fe del artista era tan ingenua, tan seria, tan ciega! Y para que mi sonrisa no se convirtiera en risa verdadera que ofendería al cadáver, cierto precipitadamente el álbum en que, para ilustrar mis antiguas notas, he ido pegando las fotografías de las obras de Bartholdi.

E. Gomez Carrillo

### ORIHUELA

(POR CORREO)

A Madrid  
Relacionado con asuntos de interés para la administración local ha salido para la corte el alcalde D. Pedro R. Mesplés acompañado por el depositario de fondos municipales D. Rufino Gaa.

Interiormente se ha encargado del despacho de la alcaldía el primer teniente D. Severiano de Madaria.

Después de cierto en sus gestiones á aquellos en Madrid y á éste en Orihuela.

Periódico denunciado  
El alcalde accidental ha denunciado á los tribunales de justicia al semanario local *Unión Republicana*, por un artículo que dicho periódico publicó en su último número titulado «Las garitas de enganche», en cuyo trabajo, según hemos oído decir, pues no lo hemos leído, se ridiculizan algunos actos de la religión católica.

Esta mañana ha prestado declaración ante los tribunales el director.

De fiesta  
Los vecinos de la calle del Angel celebraron una gran fiesta el domingo en honor al Santo Angel de la Guarda.

Habría diana, serenata por la noche y fuegos artificiales.

La calle del Angel promete verse muy concurrida.

Nuestro P. Jesús  
Suspendida á causa del malísimo estado de las calles, la tradicional procesión de Nuestro Padre Jesús que debió celebrarse el último domingo, está tendrá lugar mañana.

La procesión saldrá á las once de la tarde de la parroquia de Santa Justa y Rufina, siendo conducida á su capilla del convento de Santa Ana.

La laureada banda de Santa Cecilia anunció el acto.

Capturado  
Ha sido capturado en Torrevieja por el sargento comandante del puesto de la misma Venancio Andrade y guardia Antonio Monge Cánovas, el paisano Pedro Franco Bernués, de 42 años, soltero, natural y vecino de Murcia, el cual se hallaba reclama-

do por el juez de instrucción de Orihuela y el de igual clase de San Juan de Murcia, por disparo y lesiones.

22 Octubre.

### Teatro Romea

Se ha celebrado la inauguración de la temporada en el Teatro Romea.

Quisiéramos poder dar cuenta de esta primera función con algún detenimiento, pero por las imposiciones de la ley del descanso que obliga al periódico á terminar sus tareas los sábados bastante antes que los cómicos terminen las suyas, no podemos tener ese gusto.

Escribimos estas líneas de prisa y corriendo á la mitad de la función y nos hemos de limitar á dar una impresión en conjunto de lo visto aplazando por unas horas el detalle de las obras nuevas y del trabajo individual.

Lo que puede anticiparse es que el público tenía gana de teatro, como lo prueba la concurrencia que anoche asistió y que la compañía produjo un buen efecto y ganó en la jornada primera muchos y merecidos aplausos.

Se apreció desde luego que la parte musical ha de estar servida en esta ocasión como en pocas lo habrá estado por una orquesta nutrida, bien organizada y dirigida por un maestro de tanta inteligencia y tantos bríos como Aguadé.

Se vio que hay artistas que han de tener muy pronto un público propio y que juntado sus buenas aptitudes á los atractivos de las obras nuevas podrán asegurar el interés que las funciones despiertan durante toda la temporada.

Y quéjese para mañana lo demás, cuando nos podamos referir á una función completa y tengamos tiempo de analizar á los artistas por sus nombres propios.

En el momento de cerrar esta edición llega un telegrama de la tiple Arzieta anunciando que viene á cumplir sus compromisos.

### Los sucesos de Oñtur

Des muertos

Sobre los sucesos de Oñtur, cuyas noticias anticipó por telegrama EL LIBERAL, dice *El Diario de Albacete* del día 21:

«Oñtur es un pueblo donde la pasión política impera con absoluto dominio, ocasionando á diario conflictos y cuestiones desagradables.

La lucha entre los partidarios del diputado por Alcañes Sr. Serra y los del representante en Cortes de Hellín señor conde de Torre Velez, es tan grande, que en los centros oficiales se dicen con frecuencia discusiones surgidas entre unos y otros, y hasta, no hace mucho tiempo, en el Congreso hubieron de sostener zozorada disputa ambos diputados, que llegaron á las manos, teniendo que intervenir, para apaciguar la cuestión, el Sr. Maura y otros prohombres políticos.

El pueblo de Oñtur ocasionó aquella desagradable cuestión de que habló la prensa local. En Oñtur fué vilmente asesinado D. Adolfo Abellán; Oñtur, en fin, es un pueblo digno de la atención de nuestros gobernantes, pues lo ocurrido allí en el día de ayer rebasa ya los límites de lo inexplicable y preocupa hondamente á la opinión.

Enemigos acérrimos de que las luchas políticas, que deben ser nobles y levantadas, se lleven á tan lamentables extremos, sentimos viva indignación ante los sucesos de Oñtur y deseamos que sean el fin de todo y no el principio del fin, cuando algunos pesimistas sospechan.

Las noticias que de los sucesos se tienen, pueden referirse en pocas líneas.

He aquí nuestros informes que rectifiquemos y ampliemos, si fuese necesario:

Des Joaquín García Muñoz, ex alcalde de Oñtur y representante en el pueblo de la fracción conservadora que acudida don Jacobo Serra, fué electo al Juzgado municipal para prestar cierta fianza. Al acudir al Juzgado el Sr. García Muñoz ayer á las nueve y media de la mañana, le aguardaba detrás de la puerta del mismo el exserretario del Ayuntamiento D. Francisco Moreno Barrera, el cual, sin mediar cuestión alguna y solo brevísimas palabras, le disparó tres tiros, ocasionándole la muerte instantánea. El Moreno fué llevado al cuartel de la guardia civil, al ser conducida desde éste á la cárcel, el pueblo de Oñtur, animado por un sentimiento de viva indignación, le mató á pedradas, palos y tiros.

Como en el pueblo estaban excitadísimos todos los ánimos y se temían mayores desórdenes, se reclamaron á esta ciudad fuerzas de la guardia civil que pudieran dominar más graves conflictos en caso necesario. El gobernador Sr. Jalón confirió con el teniente coronel jefe de la guardia civil de esta provincia, y se dispuso el envío de la fuerza pedida.

Según nuestras noticias, el Sr. García Muñoz estuvo en esta capital no hace muchos días.

El Sr. Moreno Barrera estaba afiliado á la política conservadora, fracción del conde de Torre Velez.

El fiscal de la Audiencia comunicó anoche al juez de Hellín las instrucciones convenientes para la más perfecta tramitación de las diligencias sumariales.

A las once de anoche, el gobernador civil celebró una conferencia telefónica con el alcalde de Hellín, lo cual manifestó al señor Jalón que no se tenían en aquella ciudad nuevas noticias de los sucesos, y confirmó la salida para Oñtur del juzgado de instrucción y capitán de la guardia civil de Hellín.

Después se verificó la recepción en la Diputación. La banda de Barcelona ha amanzado ambos actos.

Se han reunido los concejales para tratar de erigir una estatua al rey don Jaime.

### Diario de Murcia

Para el domingo

Sin que la ley del descanso lo digiera, siempre ha sido el domingo el día deseado para holgar y reponer las fuerzas gastadas en el trabajo; pero ahora parece el domingo más domingo todavía, porque lo es por sí y por declaración oficial. Pero no lo podemos celebrar más que de un modo y buensamente en unas quince horas, desde las siete de la mañana á las diez de la noche: las demás hay que invertirlas en satisfacer la insalvable y deliciosa necesidad del sueño.

Para diversión del domingo no quedaba en esta ciudad más que el cinematógrafo de los hermanos Gardá, espectáculo rezagado de la feria; pero desde hoy contamos con el Teatro de Romea que abrió anoche sus puertas y ofrece una numerosa compañía lírica. Seguramente que la función más favorecida será la que es por sus circunstancias más dramática, la función de *El día de la tarde*. Esa la coge la gente al retirarse de paseo y le dedica las dos horas más aburridas de prima noche. Da modo que si la empresa se esmera en la elección de obras para esa función, el público corresponderá debidamente, llenando el teatro; y un lleno siempre es una buena entrada.

Me consta que la empresa, lo mismo en la función dominiguera, que en todo lo que esté á su alcance, se quiere ganar las simpatías del público.

En des cosas se conoce que estamos muy próximos al Día de los Difuntos. En el mucho trabajo que se ha aglomerado en los talleres de los lapidarios y en que los diputados provinciales no dan señales de vida.

Todas las familias que han perdido en el año seres queridos, no quieren que llegue el día de la visita al cementerio y aparecen innumerados y sin una lápida marroquí que les cubra los nichos donde yacen los restos amador. El que pueda tener esta satisfacción, aunque sea haciendo algún sacrificio, no se lo debe á ella; porque produce un gran consuelo.

Yo tengo culto por los muertos, porque creo, piadosamente pensando, que mis muertos son todos santos y están allí, donde están los elegidos. Nada podrá demostrarme que no lo son; ni mucho menos convencerme de ello.

Sin embargo, antes podía ir al cementerio; ahora no puede; no me siento con resistencia para hacerles una visita á todos; y además porque los quiero y los veo vivos en el templo, entre mi oración y la del sacerdote, entre el vestíbulo y el altar, entre la hostia y el cáliz... como dice la copla:

Entre la hostia y el cáliz á mi Dios se lo pedí... que no pases tú las penas que estoy pasando por tí.

La Diputación provincial con todo su complicado y harrumboso mecanismo pesa hoy sobre el presidente, sobre don Juan Antonio Peres, que como ordenador de pagos, se encuentra con muchísimos que hacer y con poquísimos dineros para efectuarlos. Y los diputados provinciales, que con su cooperación, con su asistencia á sus respectivas sesiones, con su asistencia á las sesiones, podían ayudar mucho y eficazmente al presidente, esos señores diputados no vienen ni á tres tirones, quiero decir, ni á las tres citaciones.

Así no hay en la Diputación, ni ambiente, ni contingente provincial. Organismo más extenuado que ese no lo hay en el funcionamiento del Estado; á pesar de ser la Provincia una entidad casi substantiva, casi autónoma, casi necesaria. Y véase, por donde, han ido á parar á tan desagradables costumbres, las obligaciones más sagradas del Estado, las de la beneficencia, las de amparar á los huérfanos y á los enfermos desvalidos. Tíase además á su cargo las carreteras provinciales, pero esto es puro lujo; porque las carreteras, no piden caldo, ni pan, ni ropas... ni graves...

Por supuesto que los diputados provinciales que no vienen, hacen lo que todo el mundo impertinente poco que la Diputación es la lieve la trampa... ó las trampas.

Jesé Martínez Torrel

### FOLLETÍN

EN LA CUARTA PLANA

### POLÍTICA PROVINCIAL

Ha regresado de Madrid D. Ezequiel Díez y Sanz de Revenga.

El viaje del ex diputado murciano no ha dejado de despertar interés por el alcance que se le suponía para la política provincial.

En efecto, por un artículo de fondo que publica *El Mediterráneo* de Cartagena al dar la noticia de su vuelta, vemos confirmadas las referencias que ya teníamos y que por nuestra parte apuntamos hace algún tiempo.

Según el colega cartagenero explica con todas sus detalles, Paigover, Canalejas y López Domínguez han otorgado la dirección del partido liberal en Cartagena al Sr. Revenga y, según el mismo colega, inmediatamente se procederá á la reorganización, formando una sola, de las diferentes tendencias existentes.

La entrega de esta dirección al señor Revenga animará y dará nuevo interés á la política provincial.

Ya nos procuraremos algunas impresiones sobre lo que esta vaya dando de sí.

### ALICANTE

(POR CORREO)

Funerales  
En la Colegiata de San Nicolás han tenido efecto esta mañana los solemnes funerales dispuestos por el Municipio de Alicante, en sufragio del alma de la princesa de Asturias.

Ha asistido al acto los gobernadores civil y militar, Ayuntamiento, comisiones de la Audiencia, Obras públicas, administración de Hacienda, cuerpo consular y demás centros oficiales.

La concurrencia era numerosísima, llenando por completo las anchuras naves del templo.

También han asistido fuerzas de carabineros, guardia civil y un batallón del regimiento de la Princesa con bandera y música, el cual hizo las descargas de ordenanza.

22 Octubre.

### MADRID

(POR TELEGRAMA)

Criminal condenado  
Madrid 22 (9 n.)  
Ha terminado la vista de la causa seguida contra Jesús Cerquero, quien asistió á su novia en el Canalillo.

Se le ha condenado á diez y seis años, cuatro meses y un día de presidio, sin apreciarse ninguna atenuante.

### PROVINCIAS

(POR TELEGRAMA)

Pidiendo trabajo.—Agresión  
Córdoba 22 (630 n.)  
Un Pueblo Nuevo dos individuos se presentaron en la casa del director de las minas exigiendo trabajo.

Como las fueras negado le dispararon, haciendo de gravedad á la esposa del director.

Los autores huyeron.

Fiestas en Zaragoza  
Zaragoza 22 (6 t.)  
Se ha verificado la inauguración del monumento al Justicia de Aragón Juan de Lanuza.

VIDA RELIGIOSA

VELA Y ALUMBRADO.—Día 23, en San An... El lunes 24, en San Juan de Dios, por el... SANTORAL.—Día 23, San Servando, San... EL MES DEL ROSARIO.—En San Nicolás, todos los días a las 7 y media de la mañana... EN SAN JUAN DE DIOS.—Al toque de oraciones, el novenario que anualmente se dedica al Arcángel San Rafael.

El beso es un medio de contagio

Hay que enseñar dónde está y cómo viene la tuberculosis, y repetirlo con fe todos los días, porque cuando se conoce el peligro no es difícil evitarlo.

No se extrañen los lectores: el asunto no es nuevo y cae dentro de los dominios de la Higiene. La ciencia, encargada de velar por la salud individual y colectiva de los pueblos, de prevenir el contagio de las enfermedades, prescindiendo de formulismos sociales, de afectos y sentimentalismos, de las alegrías de la maternidad y dolores de almas enamoradas, condena el beso por ser antihigiénico, sembrando, no sin razón, la alarma entre los más fervientes y entusiastas partidarios de esta prueba de cariño.

La higiene no puede menos de señalar las crías amargas y sin sabores que encierra un beso impuro. El beso de madre es puro en su esencia y manantial inagotable de dichas del alma; consuela tristezas, calma desesperaciones y evita un llanto; pero la Higiene es inflexible y prescindiendo de crímenes sociales, señala la posibilidad de transmitirse, por silenciosos suspiros de pasión vivísima, los gérmenes de muerte de infección tuberculosa.

Dos almas que se adoran, calman y bendicen los apetitos de su risueño amor en un ósculo infinito, expresión de sentimientos hondos, prueba sincera de dos corazones identificados, pero tales manifestaciones de amor purísimo que arrullan poesía, tienen tanto de muerte que pueden traducirse en infección tuberculosa por contagio directo.

Dos jóvenes amigos perduran su amistad con besos en la boca, de gratos recuerdos, ejenes por completo, de que tras alegre despedida de bulliciosa e inolvidable reunión, prestaronse mutuamente aires microscópicos en estado aliento, los cuales harán presa en sus pulmones determinándose la infección tuberculosa.

Y sin embargo; a pesar de los peligros que encierra un beso impuro dado en la boca, ¿quién dice a una madre que no dé o rebuse el beso de un hijo? ¿Quién impone medidas sanitarias entre dos seres enamorados prohibiéndoles el beso a pesar de los respetables y sabios consejos de la Higiene!

Ante problema social de tanta trascendencia expongo a la consideración de los lectores, la clasificación de besos y reglamento sanitario consiguiente, publicado por la revista del doctor Trémols de propaganda contra la tuberculosis.

Los besos pueden dividirse en tres clases: Primera.—Besos necesarios, irresistibles, indispensables a la causa que sirven. (Todos los inspirados por el amor). Segunda.—Besos excepcionalmente útiles, en la mayoría de ocasiones supérfluos. Besos de lujo. (Los inspirados por la devoción al efecto y la simpatía). Tercera.—Besos inútiles y hasta estúpidos. (Todos los restantes).

rar ciertas figuras y reliquias no es preciso comérselas a besos como han hecho en Roma los fieles con un pie de la cultura en bronce que representa a San Pedro, arriesgándose a recoger entre los labios microbios virulentos, arteros e inopios.

También pueden considerarse como de lujo los besos entre hermanos, y, sobre todo, los copiosos y senores que median entre amigas a cada saludo; para demostrarse afecto no es indispensable transmitirse la gripe y la tuberculosis.

Ante todo, los prodigados a los animales; que es incomprensible que algunas personas, a cambio de caricias, tomen del fallerillo ó del angola enfermedades parasitarias e infecciosas?

También, por muchas razones, deben figurar en esta última clase los besos que las niñas cambian entre sí, rara vez espontáneamente. Al encontrarse y despedirse en la casa ó en paseo, los angelitos, invitados por los padres, se estrechan con fugida efusiva y de este modo, inocentemente, por obediencia debida, reciben y ceden los gérmenes de la difteria y la tos ferina, de la oftalmía y el sarampión.

¿Qué puede y debe hacer la Higiene para combatir todas esas demasías e impresiones? Mr. Ware, bien intencionado y respetable miembro del Parlamento de Virginia, ha propuesto allí la votación de una ley que tiende a suprimir el beso por medios coercitivos; pero nosotros pensamos que no conviene emplear materia de suyo tan intrínseca. Lejos de atizar el fuego, interesa, como hemos dicho, favorecer la concordia.

A este fin, estimando las consideraciones sumariamente expuestas, y como corolario de la clasificación establecida, sometemos a la sanción pública, con el carácter de provisional, el siguiente reglamento, cuya observancia se confía a la buena voluntad y a la discreción de los ciudadanos, en cuyo interés se dicta: Artículo 1.º Quedan terminantemente prohibidos los besos de la tercera categoría.

Art. 2.º Los de segunda serán tolerados entre personas pulcras, de sana apariencia y a dosis muy moderadas, a condición de no estamparlas en la boca. Art. 3.º Para los besos de la primera categoría se concede indulgencia plenaria, valedera por toda la duración de los amores.

Art. 4.º La infección queda encargada de castigar las infracciones abiertas ó furtivas de los artículos anteriores. (De la Higiene moderna). Dr. Emilio Regil.

Feria en Huerca-Overa

Desde el 22 al 31 de Octubre se celebrarán la feria y fiestas de Huerca-Overa con arreglo al siguiente programa: Día 22.—A las 7, la banda municipal recorrerá las calles de la población a los acordes de alegre diana, y a las tres se situará en el real de la feria, ejecutando las mejores piezas de su repertorio, con lo que se dará ésta por inaugurada.

El Batallón infantil, convenientemente organizado y uniformado, hará su aparición en dichas horas. Desde este día quedará abierta la exposición de labores. Día 23.—A las 10, repartición de pan a los pobres con asistencia de las autoridades y comisiones, cuyo acto será amenizado por la banda municipal.

A las 4, carrera de cintas en la plaza de toros. A las 10, baile en el salón del Casino principal. Día 24.—A las 10, evoluciones por el Batallón infantil. A las 4, cucurús y globos. Día 25.—A las 10, reparto de pan a los pobres.

A las 3, adjudicación de premios a los niños más aventajados de las escuelas de esta población, y premios también a los mejores labores presentados en la exposición, a juicio de la comisión correspondiente. Día 26.—Solemne misa de campaña a las 8, y a las 4 carrera de cintas y serpientes; a las 10, baile en el Casino principal.

Día 27.—Inauguración de la feria de ganados a las 10, y a las 4, divertida carrera de burros, con premio de 15 pesetas al que más corra y de 10 pesetas al que más cerza. Día 28.—Carrera corrida de toros, la cual se anunciará por medio de carteles y con la anticipación debida. A las 9, fuegos artificiales en el Llano de la Virgen.

Día 29.—A las 12, adjudicación de premios a los dueños del mejor ejemplar de ganado mular y vacuno, presentados en los tres días de feria, y a los mayores compradores de mulas y asnos. A las 5, bailes populares en el real de la feria. Día 30.—Función cívico-religiosa en

honor de la Virgen del Rosario; a las 4, cucurús, y a las 10, baile en el Casino. Día 31.—A las 10, reparto de pan a los pobres, y a las 4 elevación de globos y fentoches. Feria de ganados para los días 27, 28 y 29; tendrá lugar en el pascue de Galdé, Llano de la Virgen y Carril, sitios próximos a la población y a la estación del ferrocarril, con grandes alamédes, abundantes pastos y abrevaderos suficientes. Concurren más de 20 000 cabezas de ganado anual, caballar, mular y vacuno. Premios: de 75 pesetas para el mayor comprador de mulas; de 50 pesetas para el mayor comprador de asnos; de 75 pesetas para el mejor ejemplar de ganado mular, y de 50 pesetas para el de iguales condiciones de vacuno.

Rebaja de trenes en la línea del ferrocarril de Lorca a Baza, y ramal de Aguilas. Comunicado Sr. Director de EL LIBERAL. Muy señor mío: Espero de su amabilidad, la publicación de esta carta, como testimonio de agradecimiento a la sociedad de seguros La Estrella, con motivo del pago del seguro, por muerte de mi querido esposo D. José Marcos Lázaro.

Este deber de gratitud me obliga a consignar, que otra sociedad más egoísta ó menos considerada con sus clientes, quizá se hubiera negado a hacerme efectivo este seguro, fundándose en las declaraciones del médico que asistió en su última enfermedad a mi infuortunado marido, prestadas de muy buena fe seguramente, pero desconociendo el concepto de estos contratos, dando así motivo a que se hicieran dudosos mis derechos. A pesar de esto, la sociedad La Estrella, procediendo con un gran espíritu de liberalidad que tanto la honra, ha tenido a bien de pagarme religiosamente.

Doy a usted las gracias por la inserción de esta carta y queda de usted s. s. que b. s. m., Juana Pérez. BATAILLON INFANTIL Orden del día 22 de Octubre. Mañana domingo irá misa el batallón a las once de la mañana.

Para dicho acto se reunirá en la plaza de Remesa frente al Circolo de Bellas Artes a las diez y cuarto de la mañana, tocándose compañía a las diez y media y batallón cuando se disponga. El traje será el de los días festivos, con correa y fuel. El teniente coronel primer jefe, Martín

CARTAGENA

Ayuntamiento Según resulta de lo visto en la sesión extraordinaria celebrada ayer por esta corporación municipal, andamos bien escasos de concejales. Los motivos que ocasionaron la sesión extraordinaria, serían de gran monta, cuando en la ordinaria del pasado miércoles tal acuerdo se tomó y esto hacía presumir que ayer, así como el público, porque le llega lo «vivo» todo lo que con consumos se relaciona, estaba en abundancia, aquellos, como representantes que son del pueblo, asistirían también en su totalidad.

Pero los que tal cosa pensaban no estaban en lo cierto. Cuando dió principio la sesión bajo la presidencia del alcalde Sr. Sánchez Demenech, si nuestra cuenta no estaba equivocada, solo en un señor concejal excedía el número que, según la ley, se considera preciso para tomar acuerdos.

Así, sucedió lo que más de uno de los espectadores se temía desde los primeros momentos, este es, que el menor incidente podía dar al traste con la extraordinaria sesión, como verá el curioso lector más adelante. El secretario dió lectura a un oficio del gobierno militar que trasladaba una real orden de Guerra, por la que se amplía por dos años el plazo concedido para el derribo de las murallas, acordándose que pase el asunto al estudio de la comisión de policía y ensanche.

La impaciencia en el público era grande porque se entrase de lleno en la cuestión palpitante, por lo cual, é porque así había de suceder, se dió lectura a un oficio de la administración de Hacienda que iba acompañado de las tarifas de consumos, que tan buen efecto han causado al pueblo. Estas tarifas están aprobadas con sujeción a la base quinta del censo de población. La desceyuntación del pobre.

El Sr. Antón, identificándose con el sentir general, formuló su protesta, impugnando el acuerdo de la administración de Hacienda, por considerarlo injustificado é improcedente. Dijo que los contratos de tal importancia como lo es el de consumos, no pueden modificarse sin oír a las dos partes, y aun estando éstas conformes, es materia de detenida discusión, y como con la aprobación de la administración de Hacienda queda capacitada la empresa de consumos para aplicar dichas tarifas, estimaba que el Ayuntamiento incoherente y por todos los medios que tiene a su alcance, debía protestar de tal resolución con energía y decisión, para lo cual pedía la alcaldía comenzar poniéndose de acuerdo con el abogado consistorial, a fin de entablar la oportuna impugnación.

Por unanimidad se tomó el acuerdo de seguir los consejos del Sr. Antón. Se dió cuenta de haber sido aprobado por el Gobierno el reglamento orgánico del cuerpo de médicos titulares. Fue aprobada la distribución de fondos para el corriente mes. Se dió lectura a un oficio del arquitecto de la Comisión de Ensanche, al que acompañaba el proyecto de reforma de la plaza de España.

A estas alturas, el concejal Sr. González abandonó el local. Alguien que desde el principio de la sesión notó que el Sr. Calín se había escudrido por el foro haría notar que las dos docenas de concejales estaban ya mermaadas. «¿Cómo seguir ya ocupándose de los demás asuntos? El señor alcalde suspendió la sesión y ahí queda eso para mejor ocasión. Viajeros En el tren correo de ayer salieron para Madrid y otras poblaciones principales de España y el extranjero, los señores marqueses de Fuente el Sol, a quienes deseamos un feliz viaje.

En el correo de ayer y procedente de Ferrol, después de asistir a las últimas maniobras militares, llegó a ésta el coronel de infanterías de marina D. Manuel del Valle. Ha regresado a ésta el presidente del Circolo del Ejército y Armada, el general D. Francisco Ramos Basquiana. Cañonazos A las doce de hoy la cerbeta de guerra alemana Stein, ha hecho 21 disparos en señal de duelo por el fallecimiento de la princesa de Asturias, a los que ha contestado con igual número de cañonazos el crucero español Infanta Isabel, surto en nuestro puerto.

El Humancola Respondiendo a órdenes recibidas de este Departamento, hoy habrá salida de Santa Pola con rumbo a Mahón el acorazado Numancia. En su travesía hará ejercicios prácticos de artillería. Es posible que haga algunas escalas antes de su arribe al puerto de su destino. El Lepanto Se ha dispuesto que salga del dique el crucero Lepanto. Concierto Hasta la noche de mañana domingo, se celebrará el concierto organizado por el Circolo del Ejército y Armada, que fué suspendido el pasado lunes, por la muerte de la princesa de Asturias.

Subasta voluntaria

Por acuerdo del Consejo de familia de la menor D.ª Josefa Acosta Eparza, el día 24 del actual, se subastará en la Notaría de don Pascual Espinosa, en Tetana, las fincas siguientes: Tercera parte, por indiviso con sus hermanas D.ª Leonor y D.ª Concepción, de un huerto de naranjos, de dos fanegas, un celeminio y tres cuartillos de cabida, con casa, situado en el partido de Merti, de dicha villa. Su precio de seis mil novecientos cincuenta y nueve pesetas. Tercera parte, por indiviso, con los mismos, de treinta horas y media de agua de la corriente de huerta de dicha villa en dos mil quinientas cuarenta y siete pesetas con treinta y tres céntimos; y tercera parte de un día de agua de la corriente de Merti, de la repetida villa, valorada en mil trescientas treinta y tres pesetas. El Tutor, Juan Acosta.

Cartera de Murcia

Audiencia Para el día 24 están señaladas en esta Audiencia las vistas de las siguientes causas: Sección primera.—Una causa de la Catedral, por robo, contra José María Jiménez y otros. Defensores señores García Muñoz (don J.º) y Durán; procuradores señores Piqueras y Angosto. Otra de Mula, por disparo y lesiones, contra Alonso Lezane Gonzalez, Defensor Sr. Díez y Saiz; procurador Sr. Vils. Sección segunda.—Una La Unión, por homicidio, contra Enrique Garrido Garrido, Defensor Sr. Martínez Moya; procurador señor Lapuente.

ZARAGOZA

Banquete municipal.—La autonomía.—Vivas y muera.—Final desastroso. Zaragoza 22 (11:30 m.) Se ha verificado el banquete municipal anunciado, asistiendo al mismo brillante representación de los demás municipios. Los comisionados catalanes y mallorquines traían las bases para la autonomía municipal, pretendiendo conseguir un acuerdo colectivo para Aragón y Cataluña. Se impidió tratar esta cuestión y por consecuencia no hubo acuerdo. Al final del banquete se levantó a hablar el capitán general. Empezó diciendo que quería tener en este momento la elocuencia de Castelar... Un concejal le interrumpió dando un viva a Castelar. El general vitoreó al rey y a la monarquía. Los concejales republicanos ferosteros y los de la localidad, protestaron ruidosamente. El gobernador y el capitán general marcháronse airados. El alcalde recienve a los concejales que interrumpieron al general. Entonces se produjo un enorme escándalo, dando vivas y muera. El alcalde tuvo que retirarse. El concejal Palma defendió la autonomía municipal combatiendo los nombramientos de alcalde de real orden. Palma llegó en su defensa hasta las lindes del separatismo. Los concejales republicanos lo ooreaban. El escándalo arreció. Se censura la inoportunidad de esta propaganda. La prensa se abstiene por ahora de emitir su juicio.

PRESTAMOS-MERCOED, 24

Los barberos No es cierto, como nos digieron los propios interesados, que el señor gobernador autorizara al gremio de barberos para trabajar los domingos hasta las doce, pues así nos lo manifiestan en el gobierno civil. El acuerdo del Institute de Reformas Sociales todavía no es firme y por consecuencia mal se entiende que el gobernador autorizara dicha concesión. Vinos y cognacs del Marqués de Misa. Jerez Cárcel En las últimas 24 horas han quedado en libertad Severo Vidal, Antonio Ortúño Vicente, Jesús Martínez López, José Parra Nicolás y José Portero Iniesta. Quedan en el establecimiento 232 presos. Consejo utilísimo La pereza en las digestiones causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el Elisir Estomacal de Sáiz de Carlos. Nueve años de éxitos constantes. Exjásese en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Caridad En la casa núm. 41 de la calle de Mariana Padilla, antes Corredera, se halla enferma y sin recursos Dolores Lisón, la cual recomendamos a las personas caritativas. Ayer ha estado en Murcia, habiendo tenido por nuestra parte el gusto de recibir su visita en esta redacción, el alcalde de Teruel, D. Vicente Castell. Ha regresado de Madrid D. Ezequiel Díez y Sanz de Revenga y de Zaragoza don Antonio Palarea. Cervetería Seguí.—Café especial. Nos escriben de la Alberca dándonos cuenta de lo agradecido que está aquel vecindario al Ayuntamiento, y especialmente al alcalde Sr. Peña, por el arreglo del camino de Sta. Catalina, el cual se hallaba, desde hace tiempo, en condiciones tan deplorables que el tránsito por él no solamente era difícil, sino también peligroso. Los vecinos de la Alberca esperan que no se interrumpen las obras hasta su completa terminación, lo cual, con justicia, desean ver realizado lo más pronto posible. Valcarcel. Exposición de modelos de sombreros y abrigos de señora, hoy domingo. La dirección general de Correos y Telégrafos ha aumentado a 300 pesetas la retribución de 200 que percibe el cartero de Lerqui. El guardia municipal Pedro Quinto ha decomisado en la calle de San Isidro, barrio de San Juan, unas res que trataban de poner a la venta pública, se estando en condiciones para el consumo. Han sido nombradas maestras interinas de la escuela de niñas de Albudeite, con 412 pesetas, D.ª Josefa de Toledo Melgares y de la de Campo López, (Lorca) con 375, doña María de las Maravillas Livet Valero. En el Ayuntamiento se han recibido diplomas para los soldados Francisco Sánchez Pérez, Fulgencio Martínez Campoy, Manuel Menéndez Morales, Alfonso Cerezo Saura, Antonio Gambín Parra, José Reina Fernández, Antonio Sánchez Martínez, Antonio Garre Escario, Francisco Illán, Francisco Gálvez Ramos, Francisco San Nicolás Muñoz, José Fallarés Cánovas. También se ha recibido la libreta y recibo de comisiones importante 522'20 pesetas para el soldado José Richarte Pérez.

OTRA DESGRACIA EN EL TREN

De otra sensible desgracia tenemos que dar cuenta a nuestros lectores ocurrida ayer mañana en el paso a nivel próximo a Calasparra. El tren ha arrollado a un carre mautande a su conductor. Según parece, éste iba durmiendo, siguiendo el carruaje su camino porque la cadena no estaba echada, teniendo la desgracia de pasar por el citado sitio en el preciso momento de pasar el tren. Estas son las primeras noticias que se tienen de tan sensible desgracia.

BOLETIN OFICIAL

El del día 22 contiene: Anuncio de cátedra vacante en el Instituto de Badajoz. Id. de haber presentado D. Rogelio Manresa en el gobierno civil una instancia y proyecto relativos a un aprovechamiento de la zona de la rambla de Abanilla. Decreto declarando sin curso y fenecido el expediente de registro para la misa «Paquito», del término de Mazarrón. Anuncio de haberse solicitado veinte pertenencias para la mina «Los ángeles», del término de Lorca. Edicto del agente recaudador de la contribución en la zona 1.º. Extracto de acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Murcia y Cartagena. Edictos del juzgado de Cartagena.

Rusia y el Japon

Atincheramiento.—Kureki moribundo.—Rusos rechazados. San Petersburgo 22. Los rusos se atrincheran activamente en la orilla Norte del río Ohaho. Los japoneses preparan la ofensiva. Se insiste en que Kureki se halla moribundo a causa de disentería. Londres 22. Dicen de Karbin que se ha enviado a Mukden un gran convoy de municiones. Los contratorpederos rusos intentaron salir de Port Arthur. Los japoneses los rechazaron. Llamada de reservistas.—Posición abandonada. San Petersburgo 22. El zar ha publicado un ukase llamando a los reservistas de 190 zonas para completar el efectivo de los batallones de la reserva de la Siberia. Kuropatkine comunica que los japoneses abandonaron a Shekemon, dejando armas, víveres y municiones.

Por un desahucio

Agresión al juzgado.—Suicidio.—Los móviles. Madrid 22 (3:45 t.) El juzgado acudió a la calle de Mesón de Paredes a desahuciar de una guardilla al inquilino Bernardo Marse, de 65 años de edad. Este recibió a tiros al juzgado. Los que lo acompañan huyeron, reclamando el auxilio de los guardias. Estos subieron a la casa encontrando al Bernardo tendido en el suelo en medio de un charco de sangre. Se había disparado dos tiros en la cabeza. En grave estado fué conducido a la casa de socorro. Se cree que los móviles hayan sido en prearia situación. Bernardo Marse estaba cesante.

BARCELONA

Allende Salazar Barcelona 22 (4 t.) Ha llegado Allende Salazar. Le esperaban las autoridades. En Rous se incorporó una comisión de la Cámara de Comercio de San Vicente y otra de la de esta capital. Esta tarde se celebrará la sesión preparatoria y esta noche se inaugurará la asamblea que presidirá Allende. Han llegado más de cien delegados. Otra bomba En la Rambla ha hecho explosión otra bomba, análoga a la que estalló en el Palacio de Justicia. La fachada del almacén de «El Siglo» ha sufrido grandes desperfectos.

PROVINCIAS

El parrieda Mujica Vergara 22 (11:35 m.) Ha sido preso Pedro Mujica que mató a su madre y para despiatar a la justicia la dejó suspendida de una cuerda para que se creyera que se había suicidado. El pueblo intentó linchar al parrieda. Intoxicados Guenca 22 (12:45 t.) Por comer setas se han intoxicado diez personas que constituyen la familia de un conocido comerciante de esta espitel. La oportunidad en la medicación evitó fatales consecuencias. Estátua a Lanza Zaragoza 22 (3 t.) Se ha inaugurado en la plaza de Aragón la estatua de Lanza. Asistieron al acto las autoridades, comisiones y mucha concurrencia.

En honor de un poeta

Curros Enríquez y Alfredo Vicenti Corna 22 (11:45 m.) Se ha celebrado la velada proyectada en honor del poeta gallego Curros Enríquez. Para asistir a esta solemnidad había llegado el día anterior D. Alfredo Vicenti, que fué recibido en la estación por comisiones de distintas sociedades, periódicos, literatos é infinidad de amigos. En la velada hizo Vicenti la presentación del poeta festejado en un brillante discurso, que le valió una prelongada ovación. Los periódicos locales publican el discurso íntegro. Curros Enríquez leyó un romance en gallego y al terminar la lectura se le arrojaron flores y palomas, entregándosele al mismo tiempo por una comisión previamente designada una corona de oro y plata con esta dedicatoria: «Galicia a su poeta.» Al salir del teatro fueron ovacionados Curros Enríquez y Alfredo Vicenti.

Curros Enríquez y Alfredo Vicenti

Los rusos se atrincheran activamente en la orilla Norte del río Ohaho. Los japoneses preparan la ofensiva. Se insiste en que Kureki se halla moribundo a causa de disentería. Londres 22. Dicen de Karbin que se ha enviado a Mukden un gran convoy de municiones. Los contratorpederos rusos intentaron salir de Port Arthur. Los japoneses los rechazaron. Llamada de reservistas.—Posición abandonada. San Petersburgo 22. El zar ha publicado un ukase llamando a los reservistas de 190 zonas para completar el efectivo de los batallones de la reserva de la Siberia. Kuropatkine comunica que los japoneses abandonaron a Shekemon, dejando armas, víveres y municiones.





Pídase y exíjase siempre Santalol Sol o Arheol Sol, en farmacias. Es el mismo producto. Depósito, Farmacia Sol, Cortes, 606, (enfrente a la calle Balmes).—BARCELONA.

### La Murelana FONDA DE JOSÉ BONACHE

Calle de la Cruz, 16, Madrid. Este acreditado establecimiento, está dirigido por su propietario José Bonache, jefe de cocina que fué de la Real Academia de San Mateo de Madrid. El servicio de mesa, es esmeradísimo y el mobiliario todo nuevo, así como las vajillas, ropas y demás efectos de que dispone LA MURELANA. Todas las habitaciones están dotadas de luz eléctrica y tinte y la casa en general reúne inmejorables condiciones de belleza, ventilación y confort.

### Compañía Valenciana de Navegación



Línea regular de grandes vapores entre España, Francia e Italia. BUQUES DE LA COMPAÑIA: Diana, Mariá, Grao, Caball, Jitina, Aleira y Sagunto. Salidas de Cartagena, todos los jueves de cada semana para los puertos de Alicante, Valencia, Barcelona, Tarragona, Cete, Marsella, Génova y Lión. También sale el vapor SAGUNTO todos los lunes a las siete de su mañana directo para Barcelona, regresando los jueves. Se admite carga y disponen de espaciosas cámaras para el pasaje con alumbrado eléctrico. Consignatario en Cartagena: **Antonio Manzaneros**

### Encargos de domicilio a domicilio

Murcia, Balsicas, San Pedro, San Javier, La Unión, Llano del Real, Orihuela y Torrevieja y vice-versa con sucursales para recoger y entregar los encargos que se confían a

### GINÉS ROS CLARES DESPACHOS

En Murcia, D. Ginés Ros, Frenera, número 33. En Balsicas, D. Angel Ruiz, (Carreo). En San Javier y en San Pedro, Guirao, (Carreo). En el Llano, D. José Olmos. En Fortián, D. Julián Murcia. En Orihuela, Viuda de Brá. En Torrevieja, Posada de Parejo Guirao. En Cartagena, D. Gregorio Agriles, calle del Duque, 20, Droguería. **PRECIOS ECONÓMICOS** Nota.—El despacho de encargos en Murcia para Cartagena y todos los puntos indicados, sigue como siempre a cargo del mismo Ginés Ros Clares.

### Gabinete Electroterápico

Consulta de enfermedades de los ojos. **DR. CUADRADO. - SOCIEDAD, 19** Rayos X ↓ DE 10 A 12 Y DE 4 A 6 ↓ Rayos X ↑ MURCIA

## Droguería de Pardo y Compañía

6, PUXMARINA, 6. Especialidad en productos químicos y farmacéuticos puros. Gran surtido de Aguas minerales, Ortopedia y Específicos. Esponjas, Naftalina bolas contra la peñilla, Celeros, Líquidos preparados para cuadros, Bismos, Colas, Estano, etc. Agua de Colonia especial (recomendada) y Extractos triples.

### Carburo de Calcio superior

Depósitos de las Placas Imperial, insustituibles por su buena calidad y baratura. Gran surtido de artículos para fotografía. Cámaras fotográficas de 9 por 12 a 25 pesetas. Depósito para la provincia de Murcia, excepto Cartagena, de la incomparable Cerveza EL AGUILA, de Madrid.

## Línea de vapores de Tintoré y C.

BARCELONA Servicio fijo semanal ENTRE ALICANTE Y ORAN CON ESCALAS INTERMEDIAS

Salidas de Cartagena para Orán todos los miércoles a las seis de la tarde, por el magnífico vapor TINTORÉ. Admitiendo carga y pasajeros. Consignatario: Francisco Bosch Montaner. Para más informes a sus agentes Nicolás Pérez y Compañía, Marina Española, 12, Cartagena.

### Corsetería Francesa DE

## María Cabarcos

Platería, 73, (frente al kiosko). Especialidad en corsés a la medida. Últimos modelos de París y Londres. Fajas aconsejadas y de éstas para llevarlas bajo el corsé. Corsé aparato con muletas para cuerpos defectuosos, pareciendo su cuerpo sin ninguna imperfección, é infinitud de modelos de suma comodidad y elegancia. Gran surtido en géneros, ballenas y toda clase de artículos propios para este ramo. Se acaba de recibir un gran surtido de corsés de las principales fábricas de París y Barcelona. **PLATERIA, 73.—MURCIA**

### Compagnie Générale Transatlantique

Vapores - correos franceses Servicio fijo y rápido entre los puertos de Cartagena a Orán y Marsella y vice-versa.

Table with columns: ITINERARIO, LLEGADAS, SALIDAS. Rows for Cartagena, Orán, Marsella, Orán, Cartagena with dates and times.

Los señores pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase hallarán en los quince magníficos transatlánticos que hacen el servicio del Mediterráneo lujosas y cómodas instalaciones con todos los adelantos modernos.—Pasajes especiales limitados a francos \$35 para los emigrantes y jornaleros que se dirijan a Orán. Esta Compañía tiene varias combinaciones de viajes circulares entre España, Francia, Italia, Túnez y Argelia. Fletes excepcionales para la exportación de frutas, legumbres y pimientos con destino a los puertos de las provincias de Orán, Argel, Constantina, Regencia de Túnez, Malta y todos los demás del Mediterráneo. Para más detalles, solicite el Agente de la Compañía en Cartagena. **J. M. PELEGRIN.—Cartagena**



## HERNIAS (Quebraduras) Comerciantes!

LOS PROFESORES HERNIARIOS. Señores TORTOSA é HIJOS. Desengañaos que las probabilidades que os puedo ofrecer para la propagación de vuestros negocios, las hallareis si me pedis informes. Crédito Público 1.

bien conocidos por la humanidad doliente en toda España, curan las HERNIAS (QUEBRADURAS) con sus aparatos per voluminosos que sean, sometiendo a sus clientes a los especiales cuidados de rectificación constante del APARATO que les es aplicado y sucesión de almohadillaje ANATOMICO, según el grado de mejoría que rápidamente se va experimentando. A este fin tenemos establecidos gabinetes en las principales capitales de provincia para la mayor comodidad de nuestros clientes, y una visita mensual que durará cuatro días en los puntos más separados. En Murcia, Hotel Iborra, los días 23 y 24, y en Orihuela, Fonda de España, los días 25 y 26.—Horas de consulta: de 10 a 1 y de 3 a 6. NOTA.—Fuera de las horas de consulta en el Hotel, previe avise se pasará a domicilio. Residencia en Valencia, Bajada de San Francisco, 13, pral. Sucursal en Cartagena, Arco Caridad, 2, pral.

## LA MUTUAL LIFE

Compañía de Seguros sobre la vida y rentas vitalicias (61 AÑOS DE EXISTENCIA) Activo. 2.081.977.521'55 Pesetas oro. Seguros en vigor. 7.500.923.900'37 Pesetas oro. Pagado a sus asegurados. 3.286.500.000'00 Pesetas oro. No habiendo sido iguales las anteriores cifras por Compañía alguna hasta el día, bien puede decirse que LA MUTUAL LIFE es la más poderosa del mundo. Dirección general para España: Sevilla, 12 y 14 MADRID. Toda persona que pretenda hacer un seguro y quiera convencerse de las ventajas que ofrece esta Compañía sobre las demás similares, diríjase al agente general en Murcia D. Joaquín Milla Ruiz, Riquelme, 14, pral., mandándole el adjunto boletín con los datos que en él se indican y a correo seguido le remitirá ejemplos adecuados a su edad y circunstancias.

Formulario for insurance application with fields for name, profession, and address.

### EMULSION-FORCADA

La LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el Concurso de Emulsiones de aceite de hígado de bacalao que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona, por ser la más reconstituyente y nutritiva, la más agradable y digerible; la de efectos más inmediatos y de eficacia más segura y admirable para fortalecer y curar a los niños débiles, linfáticos, tardíos en andar, desgranados, escrofulosos, raquíticos, demacrados, anémicos, etc.

## PURGEN PURGANTE IDEAL

PURGEN es el purgante sintético ideal, de eficacia absoluta. es el más suave, el más agradable de los laxantes; obra sin cólicos, es completamente inofensivo y constituye un maravilloso purgante para los niños. es el más económico; cada caja contiene 10 ó 12 purgas, no necesita preparación. Opinión del Dr. F. Vidal Salares, Director del Dispensario y Hospital de Niños pobres de Barcelona: «He usado en numerosos enfermos, tanto de mi visita particular como hospitalaria las pastillas Purgan; con justicia se le denomina Purgante Ideal, pues dignamente se encontrará para los niños un purgante más suave por carecer de toda acción drástica, al ser que más agradable da la forma, sabor y aroma de las pastillas Baby Purgan, todo lo cual contribuye a que los resultados, aunque algo lentos, no pueden ser más satisfactorios. Dado a pequeñas dosis obra como laxante suave y aumentando la dosis se obtiene el efecto purgante, sin producir jamás cólicos ni irritaciones de ninguna clase.» Pedirle en todas las farmacias y droguerías de las principales ciudades de España.—En MURCIA, farmacia de D. A. Ruiz Seliquer. **PRECIO DE LA CAJA: 2 PESETAS** Para los pedidos, dirigirse al único depositario: **SUCESOR DE A. JEANBERNAT, Bailén, 2, Barcelona**

### Liberto Rios.-Valencia

Servicio regular de vapores DIRECTOR. El vapor ADOUR, para Londres, cargará el jueves 27 del corriente. Agente: **MIGUEL NIÑO** Lucas, 7.—MURCIA

### Para viajar

Visitad antes el Gran Bazar Papelería Inglesa.

### Diario Avisos

AGENTES: Se necesitan en Murcia, La Unión, Lorca, Aguilas, Mazarrón y Totana. Informes: Bartual, hijo, Subdirector Banco de Londres en la provincia, Cristóbal Larga, 49, Cartagena. Acompañese sello para contestación.

### TALLER MECANICO de José Pagán

Calle de la Sociedad. ULTIMAS novedades. Adornos vestidos para señoras. Gran surtido en corsés, paraguas.—M. Guardia. Jumilla.

### Esquelas mortuorias y de aniversario. Se reciben avisos en la Administración de este periódico. Precios convencionales.

PRENDIZA.—Se admitirá una en la corsetería del Plano de San Francisco, al lado de la Posada de la Purísima. AMA DE CRIA para casa de los padres, para Murcia ó fuera, leche de un mes, edad 19 años, primariza. Razón: María Reyes, profesora en partes, plaza de la Paja, núm. 8. AMA DE CRIA para casa de los padres, leche de un año, edad 36 años. Razón en Montegudo, Soledad Oliva López. CORSÉS a la medida. Variados modelos alta novedad. Plano de S. Francisco al lado de la Posada de la Purísima.

### ENRIQUE PÉREZ ESCRICH

## Los Angeles de la Tierra

Síese, pero amargo cual la absintina; esto me descensuela.—repuso Juan Antonio en son de burla. —Pues bebe una copa de este aromático Jamaica, y te tranquilizará. —Creo que debe seguir ese consejo. Genaro sirvió una copa. Juan Antonio la apuró de un solo trago. —Tienes buen gacnate.—le dijo Genaro. —Forrado en cobré, como un buque moderno. —Entonces adminístrate una segunda edición. Tenemos que hablar. —Lo supongo, según el recado que se me dió al regresar a casa. —Sí, hijo mío; es preciso que marchemos acordes. —¿Qué ocurre? —Es pequeña contratiempo. —¿Es la cuestión Virginia? —Sí, en la cuestión Virginia. —Bebo, pues, y escuche. —Eres un mozo perfecto. —No he tenido usted ocasión de conocerme a fondo. —Juzgo por lo que he visto. —Me hace usted mucho favor. Pero adelante. ¿Qué hay? —Esta noche me presenté en casa del cuáquero. Aporezco a los cuáqueros.

—Yo también. Tienen una honradez quietesca; una prohibida cargante. —Son unos pobres hombres. —No estamos conformes, querido sugre, porque sir Carlos es un hombre rico. —Moralmente hablando es un infeliz lleno de millones. —Prefero los millones. —Yo también. —El oro es la panacea universal, que todo lo cura; todo lo engrandece. —Tienes razón. —Un millonario es en nuestros días casi un semidiós. —Dí más bien que lo fué siempre: en todas las épocas tuvo gran poder el dinero. Pero hablemos de nuestro asunto. —No desee otra cosa. —Sir Carlos Holt me ha pedido un favor. —¿A usted? —¿Te extraña? No importa. El favor que me pidió el Creso de los Estados Unidos fué que le dejara a mis queridos hijos en su casa lo que resta de mes. —¿Y usted accedió? —No pude hacer otra cosa sin ser sospechoso. —El tiempo es oro. —Me sobra lo sé; pero qué diablos querías que hiciera? —De modo que suspendemos la comedia por quince días? —Poco a poco. Yo he accedido; pero el hombre propone y Dios dispone. —No comprendo. —Por ejemplo: mañana puede yo ponerme malo... una calentura fuerte producida por una indisposición de estómago. Yo sé ponerme malo cuando me trae cuenta; lo mismo que sé llorar cuando me conviene.

—Y Genaro se sintió una carcajada. —Cuando yo estaba en mi gran palacio de Africa —repuso el prosidiano— muchas veces, desahogado por el demonio de la pereza, me ponía malo y entonces pasaba una semana en la enfermería. Los médicos no sabían nada. Creían tener la vista de los líncas y ven menos que un conejo. Así, pues, mañana, al saber que querida hija que me halla enferma en mi casita de campo, es preciso que tenga muy mal corazón para que no venga a verme, sobre todo cuando le diga: —Queridos hijos: Estoy enfermo, y quisiera que de alguna consideración. Ven a verme, y trae un médico contigo. —¡Oh! ¡Magnífica idea! —Yo siempre discurre bien.—repuso Genaro, cuando con satisfacción la pipa.—Pero continuó con mi historia. Una vez la muchacha en mi casa, veremos lo que se hace; a mí me gusta discutir sobre el terreno, nada de preparación. Vamos ahora a otra cosa. ¿Qué tal maneja tú las armas? —Juan Antonio inclinó un poco el cuerpo hacia atrás, como si le extrañara la pregunta. —Rehíbe los sobresaltos antes de tiempo; respóndeme sólo a las preguntas que te haga. —Es que esa pregunta tiene sus más y sus menos, y necesito algunas aclaraciones. —Te daré todas cuantas quieras; pero comienza por responderme. —Pues bien; tire regularmente el sable, bastante bien el florete y muy poco la pistola. —¿De modo que a florete te batirías sin dificultad alguna? —Querido sugre, usted ya sabe que el florete es la peor de todas las armas. —Precisamente por eso la elegiría en caso de haberlas falta; no deseo que te batas como regularmente se acostumbra; quiere, en ese caso, que mates.

—¡Mald! Eso es más grave. —Cuando un hombre ha hecho testamento, bien puede morir sin temor de que sus asuntos queden embrollados. —¿Y qué hombre es ese? —Sir Carlos Holt. —¿Cree usted que será necesario...? —Lo creo indispensable. —Juan Antonio se quedó pensativo. —¿Temes que sea un contrario demasiado fuerte? —Juan Antonio levantó la cabeza con altivez. —¡Bah! Me he batido tres veces; tengo probado que no conozco el miedo. —Tanto mejor. —Pero no comprendo en qué puede esterbaros ese pobre viejo. —No tanto, hijo mío; no tanto. Sir Carlos es uno de esos hombres que, como dice el abate Celler, se estancian; se estancan. Además, apenas ha cumplido cincuenta años. —Juan Antonio se encogió de hombros. —Conviene no ser conñado. —Pero en fin.—repuso el joven—¿qué razones tiene usted para desear que ese buen cuáquero deje de existir? —¡Olvidas lo que te contó en secreto de amigo Horacio! —¡Ah! Sí. Que Virginia amaba a sir Carlos. —Pues bien; como todos mis afanes se reducen a que la muchacha se case contigo, creo que ese amor, hijo del agradecimiento, por extraño que nos parezca, será un obstáculo. —Y muriendo sir Carlos... —Tenemos veintea y nueve probabilidades contra una de que Virginia será tuya, y sus millones de los dos; porque, querido Juan Antonio, dice el proverbio que muerto el perro, se acabó la rabia. No lo olvides.

—Me voy convenciendo de que es usted un hombre de mucho ingenio. —¡Bah! Otros se han convencido de lo mismo mucho antes que tú. —¿De modo que usted cree que sir Carlos tiene hecho el testamento? —Creo más que toda su fortuna, que es inmensa, va a parar a Virginia. —Y si yo le mato... —Tenemos dos ventajas: su rival fuera de combate y una millonaria dentro de casa. —Es asunto ese que merece reflexionarse. —Sólo ves un obstáculo. —¿Cuál? —Que el cuáquero te mate a ti en vez de matarte tú a él. —Y Genaro se sonrió, clavando al mismo tiempo su perspicaz mirada en Juan Antonio. —Este fumaba tranquilamente, demostrando con esto que no le preocupaban semejantes temores. —Genaro pensó que el joven era sereno. —Vamos, este es algo.—se dijo hablando consigo mismo—si hay necesidad, haremos que le mate. —Y levantando la voz y afectando un interés que estaba muy lejos de sentir, continuó: —Hay seres que simpatizan desde la primera vez que se ven. A mí me ha sucedido eso contigo. Soy ya bastante viejo, vivo en el mundo solo y sin familia, mi deseo es tener alguno que me ame, que sufra mis imperfecciones durante el último tercio de mi vida, y te elijo a tí, Juan Antonio, para que soportes la carga de mis achaques. Si mi experiencia puede contribuir a hacer tu felicidad y tu fortuna, tanto mejor, así me lo tendrás en cuenta. Pero ya te lo he dicho: el inglés me hace el efecto de una de esas nubes que recorren el espacio en un hermoso día de sol. Me incomoda la nube; quisiera disiparla, exterminarla. He te-